

CORRESPONDANCE

NOTES ET FAITS DIVERS

Tetrao urogallus grisescens subsp. nova.

Les exemplaires de *Tetrao urogallus* par moi rapportés de la région forestière de parties méridionales des monts Oural appartiennent à une nouvelle race géographique non décrite jusqu'à présent.

Comparés à *T. u. uralensis* MENZBIER (race à laquelle on rapporte généralement tous les *T. urogallus* de la région ouralienne), les mâles de ces oiseaux se distinguent par : des parties supérieures d'une coloration plus claire et où dominent les teintes grises, à savoir : une tête et un cou qui, pour être comme chez *T. u. uralensis* d'un gris foncé à stries transversales foncées de couleur acier, le sont d'une manière très affaiblie et pâle, les stries transversales à peine marquées (au lieu de saillantes) ; un dos gris avec parfois seulement quelques plumes faiblement teintées de brunâtre (au lieu de portant une bande brun-roussâtre plus ou moins régulière) ; des ailes non pas brunes mais plutôt d'un brunâtre-ocreux, ne montrant que des traces des teintes brunâtres et roussâtres si développées chez *T. u. uralensis*, et aux rémiges tertiaires grises ; une « barbe » claire, souvent parsemée de gris, voire même grise (au lieu de « foncée ») ; des parties inférieures au contraire plus foncées que chez *uralensis*, à savoir : un fond blanc moins pur, la partie distale des plumes étant toutefois non pas noire, mais tachetée de gris noirâtre.

Bien qu'étant peut-être chez la nouvelle race un peu plus claires, les femelles des deux races ne présentent pas de différences aussi sensibles.

Dimensions un peu moins fortes que chez *uralensis*.

T. u. uralensis ♂♂ : 385, 387, 392, 395, 396, 400, 401, 402, 404, 415, 415, 415 millimètres de longueur d'aile (1).

T. u. subsp. nov. ♂♂ : 382, 390, 392, 395, 400 *id.*

Poids variant entre 3.200 et 3.600 grammes.

Les différences ci-dessus mentionnées nous paraissent suffisantes pour séparer les Tétrins en question des autres formes (notons que *T. u. uralensis* MENZB. était la plus claire des races de *T. urogallus* connues jusqu'à présent, et que nos oiseaux sont encore plus clairs) !

(1) Aile mesurée avec une bande.

La description est basée sur l'étude de 9 mâles et de 8 femelles capturés par moi dans le canton Zilaïr en Bachkirie (Oural méridional) et qui furent comparés avec les exemplaires des collections des Musées Zoologiques de l'Académie des Sciences de l'U. R. S. et de l'Université de Moscou.

Je propose le nom *grisescens* vu la coloration caractéristique des oiseaux en question.

Types : ♂, 9-II-1929, Kanonikolsk, canton de Zilaïr, Bachkirie et ♀, *ibidem* (tous deux au Musée Zoologique de l'Université de Moscou).

Distribution : région forestière de l'Oural méridional jusqu'aux fleuves Belaïa et Biteri vers le Nord, jusqu'aux steppes Bachkires vers l'Ouest. Les limites vers l'Est restent à préciser : le matériel assez pauvre provenant de la région des îlots forestiers du Sud de la Sibérie occidentale et qui fut examiné au Musée Académique paraît être très proche de *T. u. grisescens*. Quant à *T. u. uralensis*, il occupe les régions situées au Nord de la patrie de *T. u. grisescens* ; les oiseaux provenant du canton de Sterlitamak (Kulgunino) sont semblables au type de *T. u. uralensis* MENZB. (n° 15397 de la collection du Musée Académique, libellé « coll. SEVERTZOV, e *Baschkiria adlatus, urbe Orenburg emptus, 20-XII-1874, ♂ subad.* ») ; il en est de même des oiseaux de la région de Zlatooust.

Musée zoologique de l'Université de Moscou.

26 mars 1932.

S. V. KIRIKOV.

Enquête sur la distribution, en France, des oiseaux du genre *Milvus*.

Comme suite à l'excellente mise au point du baron SNOUCKAERT VAN SCHAUBURG sur la distribution *dans le monde* des oiseaux du Genre *Milvus* (1), il serait utile que fût précisée, une bonne fois, la distribution des Milans, noir (*Milvus migrans migrans*) et royal (*Milvus milvus milvus*), dans notre France. Nous ouvrons donc une enquête sur cette question, comme nous en ouvrimmes une sur la Fauvette babillarde, sur le Torcol, — et comme nous en ouvrirons certainement d'autres, désireux que nous sommes à la fois de stimuler l'activité de nos collègues et d'apporter sans cesse des pierres nouvelles, *et sûres*, à l'édifice de cette ornithologie nationale qui, en dépit des dires de quelques esprits légers, ou pleins d'eux-mêmes, reste à dresser.

(1) Voir étude ci-dessus, p. 155.

Série II, 4^e ANNÉE - N° 2

Avril-Juin 1932

ALAUDA

Revue trimestrielle d'Ornithologie

PUBLIÉE PAR

Paul PARIS

Chargé de Cours à la Faculté des Sciences de Dijon

AVEC LA COLLABORATION DE

MM. Henri JOUARD, Noël MAYAUD
et Henri HEIM de BALSAC



Gérance et Administration : P. PARIS, Faculté des Sciences
51, rue Monge, Dijon (Côte d'Or)